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LE MOT DU PRÉSIDENT 

2023 est finie. Vive 2024 

Le Conseil d’Administration et moi-même sommes 

heureux de vous souhaiter une excellente année. Une 

année en OR. Or avec le « O » d’Olympiades à Paris, et 

«  R » comme Renaissance de la cathédrale Notre-Dame de Paris. 

Le Conseil d’Administration m’a renouvelé sa confiance, suite à notre 

Assemblée Générale. Je l’en remercie et je serai de nouveau votre Prési-

dent en 2024, et peut-être jusqu’en 2026, mais ma succession doit être en-

visagée dès maintenant. Une association a besoin de renouveau pour se 

projeter vers de nouvelles orientations et assurer sa continuité. 

Cette année nous fêterons les 10 ans du gîte communal de Rocroi 

dont nous assurons la gestion. C’est un anniversaire bien mérité pour ce 

gîte qui a hébergé plus de mille pèlerins venant pour la plupart de Belgique 

et des Pays-Bas. Un grand merci à la commune et à l’Office de Tourisme de 

Rocroi qui nous soutiennent, ainsi qu’aux bénévoles locaux. 

Nous vous proposerons également des sorties culturelles diverses et 

variées, dont une conférence sur l’Égypte le 12 mars, à ne pas manquer. 

Après Liesse Notre-Dame, nous poursuivrons notre fil rouge vers 

Neuvizy (Ardennes) autre lieu de pèlerinage régional. 

N’hésitez pas à rejoindre nos commissions et activités, selon votre 

goût et vos compétences : randonnées, accueil cathédrale, informatique, 

chemins, hébergement, activités culturelles… Vous nous aiderez et partici-

perez ainsi à la vie de notre association . 

Très bonne année 2024. 

 

ULTREIA 



Janvier 2024 -  Page 2                                                                                         Écho des chemins n° 67 

 

ASSÉMBLÉE GÉNÉRALE 2023 
 par Jean-Marie Thiblet 

Samedi 18 novembre se tenait notre 23ème Assemblée Générale, à la Mai-
son de Vie Associative, à Reims. 

La participation était en légère baisse mais la présence de 69 adhé-
rents sur 123 inscrits a permis de dépasser le quorum sans difficulté. 

Parmi les personnes invitées, nous avons eu le plaisir d’accueillir Mr 
Frédéric Brouet, Président du Comité Marne de la Fédération Française 
de Randonnée, Mr Jean-Claude Paperin Président de la Fédération Fran-
çaise Via Francigena et de Mr Philippe Dionnet nouveau Président de 
Compostelle France. 

Le Président et les responsables de commission commencèrent par 
dresser le bilan de l’année écoulée, avant d’exposer les orientations 
pour l’année à venir. Ensuite ce fut au tour de la trésorière de présenter 
la situation financière. Le bilan de l’année écoulée fait apparaître un 

excédent de 4120€ malgré un réajustement des stocks. 

Jean-Louis, notre vérificateur aux comptes en confirma la bonne tenue. Il 
nous fit part ensuite de son accord d’assurer la vérification des comptes du pro-
chain exercice. 

La résolution suivante portait sur le renouvellement des administrateurs 
sortants. 6 postes étaient vacants et 6 nouveaux membres furent élus ou réélus. 
A noter parmi ceux-ci l’élection d'Éric Bourgeois par candidature spontanée. 
Nous lui souhaitons la bienvenue au Conseil d’Administration. 

La parole fut ensuite donnée aux invités qui purent s’exprimer. 

Philippe Dionnet nouveau Président de Compostelle France nous commu-
niqua les orientations qu’il envisageait pour la fédération. 

Frédéric Brouet Président Marne de la FF Randonnée souligna les efforts 
et attentes de son Comité pour le développement 
de la Randonnée et de la marche en ville. 

Jean-Claude Paperin, Président de la Fédéra-
tion Via Francigena résuma l’activité de sa fédéra-
tion et les actions en cours avec notre association. 

Après avoir clôturé l’Assemblée Générale, le 
Président remercia les participants, les invitant au 
traditionnel verre de l’amitié. 

MEMBRE DU C.A. 2024  par Jean-Marie Thiblet 

 Bureau: Président     Jean-Marie Thiblet 
 Trésorière    Maryse Radelet 
 Secrétaire    Gérard Parant 
Membres:    

Adam Claude         Boutique    Scheiner Marie-Lise   
Bonin François       Webmaster   Larcher  Ghislaine 
Faupin Loïc            Commis Hébergements Colegrave Sylvie 
Laheyne Patrick        Commis Jacquets  Bourgeois Éric 
Bouxirot Serge          Commis Chemins    Khoun Kiang 
Mouzon Patrick      Commis Randonnées 
Lacomblez Pascal    Délégué FF Randonnée 

Responsables de Commission non élus au CA: 
Maujean Marie-Noëlle      Commis Cathédrale 
Robinet Bernard                 Commis Activités Culturelles 
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Si vous étiez présents à notre Assemblée Générale, 

vous avez pu faire sa connaissance. 

Philippe Dionnet, nouveau Président de la Fédération 

Compostelle France, nous avait honoré de sa présence. 

Philippe est parisien d’origine. Après des études de 

comptabilité il rejoint le domaine de la Finance et la 

Bourse de Paris où il fera carrière. 

Dès le début de la retraite, il s’installe à Courtenay (Loiret) 

et rejoint l’Association Paris-Sens-Vézelay dont il devient 

naturellement le trésorier. 

Il effectue le pèlerinage de Saint-Jacques de Compostelle et rencontre 

Sylvie, pèlerine bretonne, avec qui il partage désormais sa vie dans les Côtes 

d’Armor. 

En 2019, il devient trésorier de la fédération Compostelle France, sa der-

nière étape avant d’en accepter la présidence.  

La tâche est d’une dimension plus importante, mais sa volonté de réus-

site, son investissement et ses compétences lui confèrent tous les atouts néces-

saires à la réussite. 

C’est ce que nous lui souhaitons tous. 

UN NOUVEAU PRÉSIDENT A  

COMPOSTELLE FRANCE par Jean-Marie Thiblet 

LE COIN DES WEBMASTERS par François Bonin 

1°) Il y a eu ces dernières années plusieurs tentatives d’intrusion sur 
le site. 

Nous avons constaté également que des informations personnelles 
pouvaient être « récupérées » sur le site assez facilement. 

Pour résoudre ces problèmes, nous avons pu procéder à la sécurisa-
tion du site en le passant en « https » au lieu de « http » ; ainsi notre 
adresse internet est désormais la suivante : 

https ://www.randonneurs-pelerins.com. 
(dans la barre d’adresse du site, vous verrez un petit cadenas fermé 

indiquant que ce site est sécurisé). 
 

2°) un dicton informatique dit qu’un site internet qui n’est pas régu-
lièrement mis à jour est un site « mort ». c’est pourquoi nous nous effor-
çons, au fur et à mesure que des informations arrivent (calendrier des 
activités, parution de l’Écho des Chemins, articles parus dans la presse…), 
à ce que celles-ci soient immédiatement retranscrites sur le site et un pe-

tit  apparaît devant (ou derrière) l’info. 
Il ne faut donc pas hésiter à consulter fréquemment le site pour se 

tenir au courant de la vie de l’association. 
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L’ÉVOLUTION DU PÈLERINAGE À COMPOSTELLE AU TRAVERS DES STA-
TISTIQUES  DES « COMPOSTELLES »(1)  

 

L’évolution du nombre de pèlerins et pèlerines  
Ce graphique nous montre :  
∙ que le nombre de «Compostelles» 
délivrées croit de manière conti-
nue ;  
∙ que lors des années saintes le 
nombre de pèlerins recensées est 
supérieur à celui des années  nor-
males ;  
∙ que depuis une dizaine d’années, 
la croissance est pratiquement li-
néaire.  
 
 
 

La répartition hommes/femmes  
Ce graphique montre : 
∙ que la proportion de femmes ne 
cesse d’augmenter (sauf lors des 
années covid) ;  
∙ que depuis 2018, le nombre de 
femmes l’emporte sur le nombre 
d’hommes (en 2022 et en 2023 : 
52,6%  de femmes contre 47,4 % 
d’hommes°.  
 
 
 
 
 

Le pourcentage de pèlerinage court (150 km ou moins)  
 

Ce graphique montre :   
∙ que lors des années saintes le 
pourcentage de pèlerinages courts 
est plus élevé que lors des an-
nées  normales ;  
∙ que le pourcentage de pèlerinages 
courts est en constante augmenta-
tion et atteint en 2023, plus de 
57%  des pèlerinages. Autrement dit 
actuellement plus de la moitié des 
pèlerins et pèlerines parcourent 
la  distance minimale requise pour 

pouvoir obtenir la « Compostelle ».  
*  

(1) Toutes les statistiques proviennent du site de l’Oficina de acogida al peregrino :  
https://oficinadelperegrino.com/ 

STATISTIQUES DES COMPOSTELLES 
 par Pierre Swalus 
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LE MUSÉE GUERRE ET PAIX 

Départ tôt le 9 Novembre pour Novion-Porcien dans les Ar-

dennes. Quand nous arrivons, le musée apparaît partiellement en-

terré sur un de ses côtés avec de vastes puits de lumière diffusant la 

clarté sur les salles d'expo. Le musée est consacré au souvenir des 

trois guerres et de leur déroulement dans les Ardennes (1870 ; 1914-

1918 ; 1939-1945). 

Vaste bâtiment de 4000 mètres carrés, il fut inauguré en 2003, 

fermé pendant une longue période puis rouvert en 2018... Le grand musée s'or-

ganise en deux espaces suivant un parcours chronologique. 

À l'étage sur la mezzanine, des vitrines exposent des objets sur plusieurs 

thèmes : l'évolution des armes et des équipements militaires, et la participation 

des civils durant les conflits où l'aspect et l’humain sont privilégiés. 

Au rez-de-chaussée, dix scènes de grandeur nature avec engins et person-
nages illustrent des épisodes locaux des deux guerres du siècle dernier. Des vi-
déos intéressantes accompagnent certaines scènes avec détails et précisions. 

Nous suivons ce parcours d'une grande richesse jalonné d'innombrables 

objets (14000), d'uniformes et d'engins lourds (50) avec des projections-

spectacles et des cartes animées. Nous avançons dans la longue galerie avec de 

nombreuses séquences sur le quotidien des soldats et des civils...Ce parcours 

très original nous offre un regard exceptionnel et multiple, dont la balade dans la 

galerie du temps avec les 150 costumes Français et Allemands magnifiquement 

présentés. 

Plus loin, la reconstitution d'une 

tranchée de première ligne française 

expose une dure réalité. Puis, une suc-

cession d'engins lourds témoignent des 

derniers progrès (ex : le char américain 

Sherman) 

Les collections inépuisables et va-

riées étayées de projections, de pré-

cieuses cartes et de photos exceptionnelles en font une réelle expédition dans le 

temps... 

D'autres visites seraient sans doute nécessaires pour en apprécier l'extrême 

richesse. 

Et le musée nous renvoie, à chacun de nos pas, à cette période bien lourde 

de fin d'année 2023 où l'on s'alarme et s'horrifie à nouveau des violences de la 

guerre et où l'on ne glorifie plus guère la paix ! 

« LE CAMPAGNARD » 

Nous quittons le Musée Guerre et Paix de Novion-Porcien pour rejoindre « 

Le Campagnard » à Wagnon, un endroit rustique à la restauration traditionnelle. 

UNE JOURNÉE DANS LES ARDENNES 
 par Guislaine Larcher 
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Nous entrons dans une vieille demeure dotée de plusieurs salles, dont celle 

aux poutres imposantes qui nous est réservée. 

Notre longue table est dressée devant une ancienne cheminée monumentale 
dont le feu accueillant diffuse une chaleureuse ambiance. Nous sommes ravis de 
nous retrouver là pour le repas dans ce lieu de traditions ardennaises. 

Après les boudins blancs sauce maison, nous savourons la pintade poivrée 

accompagnée d'un gratin dauphinois, suivie du plateau de fromages. Le repas 

s'achève par une délicieuse «pana cota». 

Nous apprécions ces instants de repos, de partage et de convivialité dans 

un cadre plaisant rendu encore plus agréable par la présence du feu. Contents 

de cette belle parenthèse au Campagnard, nous saluons le maître de maison en 

partant et le remercions de son accueil. 

« LES BULLES ARDENNAISES » 

Après le repas, nous arrivons sous un temps maussade à La-

lobbe pour visiter « les Bulles Ardennaises », une cidrerie authentique 

gérée par la Famille Capitaine « cidriculteurs de père en fille » 

Nous sommes accueillis par Blandine, propriétaire avec son 

mari David de ce domaine de 9 ha de vergers aux 60 variétés de 

pommes pour une élaboration de 40 produits. Une très longue tradi-

tion demeure puisque le cidre de Lalobbe était déjà consommé au châ-

teau de Montcornet au XVème siècle et, à Paris, en 1880, on vantait un 

estaminet « Au Cidre de Lalobbe »... 

Un film de 20 mn nous présente l'histoire et la vie de la cidrerie 

qui, depuis 2019, est reprise par Blandine et David «maître cidrier». 

Depuis 2013 les vergers sont convertis en agriculture biologique. En 

2020, la pommeraie s'agrandit encore de 4ha de vergers. Après le film, 

nous sommes invités sur les lieux de pressage pour suivre les étapes de 

fabrication. 

Une fois ramassées, lavées et triées, les pommes passent dans un broyeur 

pour être râpées grossièrement avant d'arriver au pressoir. Sous la pluie, nous 

assistons à l'extraction du jus ou moût ; celui-ci est ensuite acheminé par une 

pompe vers les différentes cuves pour la fermentation lente sur une période de 

3 ou 4 mois. Nous allons, heureusement, nous mettre à l'abri dans la boutique 

pour une dégustation des différents cidres et poirés, des savoureux jus de fruits, 

des « fines bulles » ainsi que de la traditionnelle « frênette » encore appelée « 

élixir des centenaires » ou cidre de frêne (actuellement à base de houblon, de 

feuilles de frêne et de chicorée). 

Blandine se réjouit de faire perdurer le savoir-faire unique transmis par ses 

parents et de faire rayonner la marque sur le Grand Est, à l'export et à l'Interna-

tional. C'est donc à une visite enrichissante qu'elle nous a conviés avec la décou-

verte des produits variés de sa cidrerie. Un grand merci pour son aimable accueil 

à Lalobbe. 
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JEAN-CLAUDE DELORME : ARTISTE ET 

GLOBE TROTTER par Hélène Spanneut 
  

L’ARTISTE :  
Depuis 1987 il res-

taure, crée des vitraux 
dans les églises. 

C’est un autodi-
dacte, qui glane des con-
seils à droite, à gauche, 
mais qui réfléchit, qui 
cherche pour tenter de 
résoudre lui-même les 
énigmes que lui pose ces 
multiples travaux. Il est 
intervenu dans près de 20 églises de la région : 

1987 : FRESNES LES REIMS -  Église :  Crée et met en place une fenêtre en 
losanges. 

1988 : Réalisation et mise en place de 5 fenêtres et 6 oculus en losange – 
Restauration d’une fenêtre en verre peint. 

2006 : Création fenêtre et vitrail de St Jacques – dessin de Marie Noëlle 
Gros. 

2013 : Remise en plomb d’une grande fenêtre du chœur. 
2014 : création d’une fenêtre et d’un vitrail – dessin de Marie Noëlle Gros 
1992 : BOULT SUR SUIPPE - Église classée : Restaure des vitraux en lo-

sanges et dans la chapelle Notre Dame de Bonsecours crée un vitrail. 

1996 : CAUREL -  Église classée : Restaure des vitraux en verre peint avec le 
concours d’un maître verrier de Lyon. 

1998 : PONTFAVERGER - Église : Remise en plomb et restauration de 52 
fenêtres de style Art-Déco (Église reconstruite par Mr Saintsaulieu (similitude 
avec les vitraux de la bibliothèque Carnégie). 

2001 – 2004 : SAINT-HILAIRE LE PETIT – Église : Remise en plomb et restau-
ration de l’ensemble des vitraux, verre peint et création de 3 fenêtres modernes. 

2003 – 2007 : BASLIEUX LES FISMES – Église : Remise en plomb de 22 fe-
nêtres en losanges et 2 fenêtres en verre peint. 

2008 – 2011 : AUBERIVE – Église : Restauration complète de tous les vi-
traux cassés et remisés suite à un bombardement de la dernière guerre. 

2009 -  ST-ETIENNE SUR SUIPPE – Église : Restauration de plusieurs fe-
nêtres. 

2010 : COURCY – Église – Création de 3 fenêtres. 

2011 : MAS ST CHELY en Lozère – Chapelle St Côme – Réalisation d’un petit 
vitrail que Jean Claude a dessiné et offert. 

2015 : BEINE NAUROY – Chapelle de Nauroy – Projet de mise en place de 3 
fenêtres, dessins en collaboration avec les enfants des écoles. 

2021 : ISLES SUR SUIPPE – Création de 3 fenêtres – dessins de Pierre Augus-
tin Boucton.  

Et pour finir l’église dans laquelle il est beaucoup intervenu de 1997 à 
2023. 
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BOURGOGNE – Église Classée –  

1997 : Restauration de fenêtres en losanges 

2007 : Création et réalisation vitrail de l’esprit saint – dessin de Lydie 
Godbillon 

2008 : Création et réalisation vitrail de la création du monde - dessin de 
Lydie Godbillon 

2011/ 2014 : Mausolée de la Famille Faynot-Promsy – Remise en état de 
l’ensemble des vitraux à raison de 50 heures passée par vitrail – (bénévolat) 

2012 :  Remise en plomb des fenêtres hautes de la nef 

2015 :  Projet de vitrail Vierge et enfant – dessiné par Lydie Godbillon 

2022 : Vitrail sur Les Pèlerinages – dessin de Pierre Augustin Boucton - Vi-
trail béni par Monseigneur Moulins-Beaufort en décembre 

2023 : Vitrail de St Michel – dessin de Pierre Augustin Boucton.  

 Pour vous donner l’envie d’aller admirer ces œuvres dans cette magni-
fique église, voici la description que fait Jean Claude 
de son vitrail : Le thème retenu :  la victoire du bien 
contre le mal, avec une représentation de St Michel 
archange terrassant le dragon. Il est représenté dans 
une mandole, car celle-ci représente le chemin par 
lequel il faut passer pour aller au ciel. L’archange 
auréolé et drapé de rouge tient sa pique et met à 
terre le dragon que l’on voit en bas du vitrail. 

LE GLOBE TROTTEUR : 

Il y a tant à dire ; c’est au moins aussi long que 
d’énumérer le nombre de vitraux et fenêtres qu’il a 
réalisés… Essayons de « résumer » : Il est adhérent 
de RP 51 depuis le 28/1/2017. 

Chaque matin, à 6h, depuis 2008, il va cher-
cher son pain à Bourgogne, 4800 A/R ! 

A marché 124 fois entre Fresnes et Reims,  

Est allé à Compostelle à pied, en 2 fois 1990 et 
1991, puis en 1998, à bord du bateau Le Belem, au 
départ de La Rochelle, il rejoint Compostelle. 

Est allé 5 fois à Lourdes, jamais par le même chemin.  

 A marché sur le Stevenson, Carcassonne, puis Lourdes 

Le chemin de St Guilhem prévu pour 2024, il ne pourra peut-être pas s’em-
pêcher de retourner à Lourdes !!!!! 

Et puis la Bosnie, et puis la Via Garona, et puis le Portugal, et puis la voie 
verte au départ de Mouzon, et puis…et Puis… tout cela totalise 31200 kms, oui 
vous avez bien lu. 
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Nous travaillons actuellement, sur le projet «S.O.S St Antoine», avec l'aide 
d'un membre actif de l’association. 

 Qu’est-ce que le projet «S.O.S St Antoine» ? Des centaines d’objets sont 
perdus sur les chemins de Compostelle chaque année, nous voulons simplement 
aider les propriétaires à les retrouver plus facilement en créant un réseau d’en-
traide spécifique à cela: un groupe Facebook est déjà créé, un support sur carte 
virtuelle est élaboré. 

 Nous travaillons sur la carte virtuelle pour y recenser les objets perdus ou 
trouvés sur les chemins de Compostelle, tout le monde y aura accès pour dépo-
ser une annonce ou consulter le secteur où un objet a été perdu ou trouvé. 

 Un guide d’utilisation est à votre disposition pour la carte, ainsi vous y 
trouverez le lien pour accéder à la carte «S.O.S St Antoine». 

 Pour se faire, l’annonce devra comporter : 

 Le nom de l’objet 

 Sa description 

 Où il a été trouvé/perdu  

 Le lieu où il se trouve 

 La personne à contacter (Nom, coordonnées téléphoniques) 

Une photo (nous travaillons pour que cela soit possible sur le logiciel de 
cartographie) 

Le projet est audacieux, mais pas impossible si les membres du groupe et 
du projet, restent dans l’objectif d’aider un propriétaire à retrouver son bien et 
vice versa. 

 Pour que le projet marche, nous devons fédérer tous les acteurs des che-
mins de Saint jacques-de-Compostelle. Nous avons donc besoin de vous asso-
ciations, hébergeurs, commerçants, structures publiques ou privées, pèlerins 
sur les chemins  afin de créer et de faire vivre le réseau d’entraide «S.O.S St An-
toine» ensemble. 

 Nous ne proposons pas un service payant, nous ne demanderons pas d’ar-
gent pour le temps que nous donnons au projet, nous voulons juste qu’une cohé-
sion puisse s’opérer entre nous tous.. 

 Aucun autre sujet ne sera abordé ou toléré sur le groupe «S.O.S St An-
toine», nous pensons simplement au résultat d’un tel groupe. 

 C’est pour cela que nous vous demandons de partager le projet, avec 
votre entourage et de participer si cela vous semble pertinent. 

 Merci d’avoir pris le temps de nous lire, 

 Compostellement vôtre, les membres de l’association Compostelle Aide. 

COMPOSTELLE AIDE  par Pierre Swalus 
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Dans un article précédent (Le donativo… cet incompris ?... ou cet exploité ?)(1), je 

constatais la très mauvaise compréhension par les pèlerins et pèlerines du sens de l’ac-

cueil en DONATIVO, confondant celui-ci avec la gratuité.  

Je formulais l’hypothèse que cette mauvaise compréhension était probablement 

due à une information insuffisante donnée par les associations jacquaires.  

Cet article étudie la façon dont ces associations informent leurs membres.  Pour ce 

faire nous avons fait, pour 80 associations jacquaires (2) possédant un site internet, une « 

recherche avancée » par Google ; nous recherchions la présence du mot « donativo » sur 

l’ensemble de chacun des sites.  

Lorsque le mot était présent sur le site, nous avons noté ce qui en était dit.  

Première constatation : seules 12 des 80 associations parlent du donativo ! Vrai-

ment peu !  

Deuxième constatation : en général elle en parle d’une manière très brève.  

Que donnent-elles comme information ?  

AUCUNE NE DONNENT UNE INFORMATION TOTALEMENT COMPLÈTE.  

La plus satisfaisante est celle des Amis de St-Jacques dans le Loiret: Vous avez dit 

donativo ? Ce mot espagnol signifie « don, présent ou offrande ». Aussi « don pour de-

main », « don pour que cet accueil perdure pour les pèlerins de demain ». Il s’agit du don 

qu’un hébergeant attend en échange d’un service. Son montant ? En principe, inconnu du 

prestataire puisque déposé anonymement dans un tronc, une boîte : il est laissé à l’appré-

ciation du bénéficiaire. C’est une contribution financière non obligatoire : il s'oppose à prix 

ou tarif mais n’est en aucun cas synonyme de gratuité.  

MAIS cette information se trouve en fin d’une liste d’hébergements à télécharger 

en PDF et donc pas sur le site même(3).  

Une autre est également assez satisfaisante : celle donnée par l’association néer-

landaise. En voici la traduction : « Le mot « donativo ne signifie pas que le séjour est gra-

tuit. Qu’est-ce qu’une contribution réaliste à la cagnotte. Dans une auberge ou vous pour-

rez profiter de l’hébergement, du dîner et du petit-déjeuner, une participation de 25 € 

couvre les frais. Il existe aussi des auberges privées où il faut payer plus cher pour une 

nuitée. Comptez alors environ 10 €. »(4)  

Dans ces deux définitions manquent l’aspect de la solidarité entre ceux qui peuvent 

payer le prix juste, ceux qui ne le peuvent pas et peuvent donc payer moins et enfin ceux 

qui en ayant les moyens, payeront plus que le juste prix.  

Toutes les autres sont très insuffisantes  

Le tableau qui suit présente l’ensemble des termes utilisés par les associations à 

propos du donativo.  

 LE DONATIVO… CET OUBLIÉ DES AS-

SOCIATIONS JACQUAIRES  par Pierre Swalus 



Janvier 2024 -  Page 11                                                                                         Écho des chemins n° 67 

 

PROCHAINES MANIFESTIONS  

Jeudi 25 janvier 2024         Visite Ateliers du Café Miguel     Reims 

26 au 28 janvier 2024         Week-end Raquettes                     Vosges 

Mardi 12 mars 2024            Conférence Égypte   Reims 

Samedi 16 mars 2024          Journée Sac à dos Reims 

Dimanche 24 mars 2024      Fil Rouge            Aisne/Ardennes 

Samedi 13 avril 2024 Heer-Agimont-Vierves Belgique 

On peut voir dans ce tableau que 5 associations sur les 12 disent que donativo signi-

fie gratuit ! Une association dit gratuit et son contraire.  

Si toutes les associations parlent d’une façon ou d’une autre de la nécessaire partici-

pation (participation libre, participation aux frais) : 3 disent de laisser un petit dédomma-

gement, ou de laisser quelques euros !  

EN CONCLUSION  

L’information donnée par les associations jacquaires est soit inexistante (68 fois sur 

80), soit erronée, soit très incomplète.  

2 associations seulement sur les 80 s’en tirent honnêtement.  

Il apparaît donc qu’un très gros effort d’information correcte devrait être fait par 

les associations.  

Voici :  

UNE DÉFINITION DU DONATIVO  

Donativo n’est pas synonyme de gratuit ! Donativo signifie que chacun contribue 

en fonction des services reçus ET de ses moyens, Si ses moyens sont limités, la personne 

paye ce qu’elle peut, éventuellement moins que la valeur des services reçus, mais en 

contre partie celui ou celle qui en a les moyens paye un peu plus de façon à ce que les hos-

pitaliers bénévoles puissent continuer à accueillir.  

ET EN COMPLÉMENT D’INFORMATION  

Ainsi le donativo facilite le pèlerinage aux personnes ayant des moyens plus limités. 

Cela ne signifie pas qu’il soit réservé à ce type de personnes. Au contraire, pour qu’il puisse 

continuer à fonctionner, on ne peut qu’encourager ceux dont les moyens ne sont pas limi-

tés de choisir préférentiellement ce type d’accueil et de permettre ainsi l’expression de la 

solidarité et de l’entraide entre pèlerins ; c’est le contraire du chacun pour soi.  

(1) SWALUS Pierre, Le donativo… cet incompris ?... ou cet exploité ?, en ligne sur le site de l’auteur « 

Vers Compostelle » : https://verscompostelle.be/le-donativo-cet-incompris.htm  

(2) Les associations belges, francophone et néerlandophone, luxembourgeoise, néerlandaise, suisse, 

françaises, québécoise, acadienne, et la principale association d’Espagne.  

(3) https://www.compostelle45.fr/Files/Other/Hebergements%20compostelle45.pdf  

(4) http://www.santiago.nl/ : « Het woord 'donativo' betekent namelijk niet dat het verblijf gratis is. 

En wat is dan een reële bijdrage aan de pot? In een herberg waar je mag genieten van logies, avond-

maal en ontbijt is een bijdrage van € 25,-ongeveer kostendekkend. Er zijn ook particuliere herbergen, 

waar men in het algemeen meer geld moet neertellen voor een overnachting. Reken dan op onge-

veer € 10. » 
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Association « Randonneurs 

et pe lerins 51 » 
 

3 rue Guillaume de Machault 

51100 REIMS 

Téléphone : 06 10 67 38 20 

 

Messagerie : 

contact@randonneurs-pelerins.com  

Destinataire : 

Expéditeur : 

Association « Randonneurs et Pèlerins 51 

3 rue Guillaume de Machault -  51100  REIMS 

Les recettes d’Hélène par Hélène Spanneut (4/6 pers.)

Gâteau rémois des familles 

 

Ingrédients : 

250 g de poudre de biscuits roses de Reims. 

3 biscuits roses entiers. 

100 g de fruits confits coupés en petit dés. 

100 g de raisins de Corinthe. 

1 dl de marc de champagne. 

6 jaunes d’œufs. 

60 g de beurre. 

1/2 litre de lait entier. 

 

 

 

 

 

 

 

Préparation : 

Mettre à macérer les fruits secs dans le marc. 

Battre les jaunes d’œufs avec le sucre. 

Verser le lait bouillant et faire prendre à feu 

doux en remuant sans arrêt et sans faire 

bouillir. 

Ajouter la poudre de biscuits et mélanger. 

Ajouter le beurre par petites fractions, puis les 

fruits macérés et égouttés. 

Verser la préparation dans un moule à char-

lotte beurré et mettre une nuit au congéla-

teur. 

Démouler le gâteau et décorer avec les bis-

cuits grossièrement écrasés. 

Présenter avec une crème anglaise parfumée 

au marc de champagne. 


